

Après Sadowa, il a été mis hors de l'Allemagne (1).

En 1871, le Hohenzollern est devenu empereur allemand.

Dès lors — à moins de bouleversement — il n'y a plus de place en Allemagne pour le Habsbourg. Descendant d'empereurs d'Allemagne du treizième siècle (2), il n'acceptera jamais qu'un autre — surtout le parvenu Hohenzollern — soit au-dessus de lui. « Les pangermanistes rêvent de placer l'empereur d'Autriche dans la situation subordonnée d'un roi de Saxe, de Bavière ou de Wurtemberg », disait, l'année dernière, M. Karel Kramar à la délégation autrichienne. Et, comme le délégué allemand Stein avait répondu : « Il était aussi prince du *Bund* avant 1866 », le délégué tchèque répliquait :

Mais, s'il vous plait, autrefois, il n'y avait pas d'empereur allemand avec le pouvoir politique qu'a aujourd'hui l'empereur allemand... Avant 1866, il était impossible d'être l'un à côté de l'autre comme princes égaux du *Bund*; mais aujourd'hui, à côté de l'empereur allemand, roi de Prusse, on ne peut pas concevoir un pouvoir égal (3).

(1) Sauf la restriction indiquée plus haut.

(2) Pour la généalogie des Habsbourgs, diplomatiquement établie à partir du dixième siècle, et pour les légendes concernant les siècles antérieurs, voir HIMLY, *Histoire de la formation territoriale des États de l'Europe centrale*, t. I, p. 367 et suiv.

(3) M. Karel KRAMAR, discours cité du 27 mai 1902, p. 102, col. 1.